



Doc d'accroche : vidéoprojeter la photo 3 Melilla avec migrants et golfeurs.

## II Quels sont les effets des migrations en Méditerranée ?

### 1/ Des conséquences sur les pays d'arrivée.

-fermeture des frontières de l'**espace Schengen** : grillages, murs, barbelés... La frontière est visible dans le paysage. Les migrations font débat dans l'opinion publique.

Carte n°1 p. 238 : les migrations en Europe.

**Espace Schengen** : zone de libre-circulation des personnes entre pays de l'UE ayant signé les accords Schengen (1985).

### 2/ Des conséquences pour les pays de départ.

- Les migrants envoient « au pays » une partie de leurs revenus.
- une solution au chômage et au manque de terre à cultiver.
- la perte d'une main-d'œuvre qualifiée.

Doc d'accroche : vidéoprojeter vue 6 du CBD de Doha.

## III. Les migrations vers les pays du Golfe : l'exemple du Qatar.

### 1/ Comment expliquer l'importance des flux migratoires vers le Qatar ?

Les élèves complètent le **tableau p. 233 n°1** en s'aidant des témoignages p. 232-233-234.

|                             | Mahendran  | Olivier  |
|-----------------------------|--|--|
| Pays d'origine              | Région de Madras, en Inde  | Londres, RU  |
| Métiers                     | Technicien de surface  | Finance  |
| Raisons du départ           | Chômage. Aider sa famille.   | Recruté pour travailler à la bourse de Doha  |
| Type de main-d'œuvre        | Peu qualifiée  | Très qualifiée (brain drain)   |
| Revenu et conditions de vie | Salaire faible. Camp de travail.<br>Ne voit sa famille que tous les 2/3 ans. | Salaire élevé (x 3). Villa avec piscine. Ne paie pas d'impôt. Fait des sorties en famille. |

Les migrations vers le Qatar s'expliquent par des raisons économiques. Le pays est en forte croissance économique grâce à l'industrie pétrolière.

### 2/ Quelles sont les conséquences des migrations sur le Qatar et les pays de départ ?

Graphique n°5 p. 234 : La part des immigrés dans la population totale au Qatar.

**Au Qatar, 88 % de la population est immigrée.**

Texte n°9 p. 235 : les relations entre les nationaux qatariens et les immigrés.

**La ségrégation sociale est très forte : les nationaux qatari ne fréquentent pas les étrangers.**

Texte n°7 p. 234 : Les conséquences des migrants pour les pays de départ.

**-Chaque jour, 1500 Népalais quittent leur pays par l'aéroport de Katmandou.**

**-Les conséquences sont nombreuses : la population active quitte les zones rurales ; les migrants versent 23 % du PIB ; la moitié de la population vit de ces transferts d'argent.**

Doc d'accroche : vidéoprojecter 10 Une du magazine suisse L'hebdo concernant les Français.

## **IV. Un monde en mouvement.**

**Toutes les populations peuvent être victime de racisme ou de xénophobie.**

**Les migrants internationaux représentent 3 % de la population mondiale.**

POLYCOP 12 : Vieillesse et immigration en Europe.

### **La population de l'U.E. augmente de 1,5 millions d'habitants grâce à l'immigration.**

Sur le Vieux Continent, la croissance naturelle est à la peine. Selon une étude d'Eurostat, pour la première fois en 2015, le nombre de décès a été supérieur au nombre de naissances dans l'U.E. Les 27 pays membres ont connu 5,2 millions de décès pour 5,1 millions de naissances.

Pour autant, en 2015, malgré une croissance naturelle négative, l'Europe a gagné près de 1,5 millions d'habitants. De 510,3 millions de personnes, la population est passée à 511,8 millions. Cette hausse n'a donc qu'une seule source : l'immigration.

Ce chiffre de 1,5 million de personnes correspond à des immigrés venus de pays hors de l'U.E. *«Les individus immigreront en Europe d'abord pour des raisons familiales. Ce type d'immigration représente environ 35% du flux migratoire. Les gens rejoignent des immigrés installés de longue date ou se marient avec des nationaux»,* détaille Jean-Christophe Dumont, chef de la division des migrations internationales à l'OCDE. *«Les réfugiés représentent le deuxième type de migration, soit 10% à 15% de l'immigration. Avec la crise migratoire, l'immigration pour des raisons professionnelles qui était auparavant la seconde cause a été rétrogradée à la troisième place.»*

Le pays qui compte la plus forte arrivée d'immigrés sur son sol, toutes catégories confondues, c'est l'Allemagne. En 2016, ce sont ainsi 774 300 immigrés qui sont arrivés outre-Rhin, loin devant le Royaume-Uni (248 400 personnes) et la Suède (117 700 personnes). La France est septième dans le classement avec 65 900 immigrés accueillis en 2016.

Baisse des recettes fiscales, augmentation des retraités, diminution de la main-d'œuvre, l'affaiblissement du nombre de naissances en Europe peut avoir un impact économique. *«Les immigrés jouent un rôle extrêmement important sur le marché du travail.»*

Cependant, l'effet positif sur l'économie se fait sous condition d'une intégration réussie. Il faut que les nouveaux arrivants acquièrent la langue du pays et des qualifications pour s'insérer sur le marché du travail. L'intégration prend du temps et l'impact sur l'économie n'est donc pas immédiat. *«Les hommes politiques voient ça comme un coût plutôt qu'une chance, c'est justement peut-être une partie du problème [...]»*

Maider Gérard, *Libération*, 26 juillet 2017.

1/ Comment s'explique l'augmentation de la population en Europe ?

2/ Quelles sont les trois sortes d'immigrations qui concernent l'UE ?

3/ Quel est le pays de l'Union qui accueille le plus de migrants ? Combien de fois plus que la France ?

4/ Cite trois conséquences de la diminution du nombre de nouveaux-nés en Europe ?

5/ Indique les 2 conditions nécessaires à une bonne insertion des immigrés sur le marché du travail de l'U. E.

- L'augmentation de la population en Europe s'explique seulement par l'immigration.**
- Les migrations pour raisons familiales (35 %), les réfugiés (10 à 15 %) et les migrations pour raisons professionnelles.**
- L'Allemagne accueille 10 fois plus de migrants que la France.**
- La diminution des naissances entraîne une baisse des recettes fiscales, une augmentation des retraités et une diminution de la main-d'oeuvre.**
- Pour s'insérer sur le marché du travail, les migrants doivent apprendre la langue du pays et des qualifications professionnelles.**